
  

«По чужой колее» 
18 апреля 2023 г. - в эфир Телеканала «Красная Линия» вышла программа "Точка 
зрения" с ведущим Дмитрием Аграновским и экспертами: Д.А.Журавлёв, 
Д.В.Любомудров, Е.В.Ордынская, И.И.Родионов:  «По чужой колее» 

ВИДЕО (45 минут): https://www.rline.tv/programs/tochka-zreniya/video-298946/  

· Журавлёв Дмитрий Анатольевич, научный руководитель Института региональных 
проблем, доцент Финансового Университета; 

· Любомудров Дмитрий Владимирович, экономист, член Совета по финансово-
промышленной и инвестиционной политике Торгово-Промышленной Палаты РФ; 

· Ордынская Елена Валерьевна, заведующая лабораторией макрофинансовых 
исследований и прогнозирования Института народнохозяйственного прогнозирования 
РАН, к.э.н.; 

· Родионов Иван Иванович, профессор Высшей Школы Экономики. 

Сегодня мы поговорим о российских финансах и курсе рубля, который снова падает. 
Почему Россия никак не может отвязаться от доллара? Почему министр финансов и глава 
Центробанка не подчиняются президенту? Когда доходы людей в России перестанут падать 
и начнут расти? На эти и другие вопросы ответят эксперты нашей программы.  

   

  

Ведущий. Вопрос Родионову: 
Американский доллар пробил 
отметку в 80 рублей и уверенно 
движется вверх. А ведь менее года 
назад, в июне, уже после 
нескольких пакетов санкций за 
доллар давали всего 52,5 рубля. 
Рост более чем на 50 процентов! В 
старой экономической реальности 
мы в таких случаях говорили о 

https://www.rline.tv/programs/tochka-zreniya/video-298946/


девальвации национальной валюты. А о чём говорить и как объяснять происходящее сегодня, 
в новой экономической реальности?  

Ведущий. Вопрос Журавлёву: 
Промышленники бьют тревогу: они 
только-только нацелились на 
организацию импортозамещения, 
заключили контракты о поставках 
оборудования – и вот на тебе! 
Закупки станков за границей стали 
слишком дорогими. Снижение 
валютного курса рубля 
промышленники назвали прямой 
диверсией против российской 
экономики. Это действительно так? Тогда кто виноват в этой диверсии: наши противники на 
Западе, или финансово-экономический блок правительства и руководство Центробанка?  

Ведущий. Вопрос Любомудрову: Ваша точка зрения - как можно в нынешней политической 
ситуации оставлять валютную выручку за границей? В любой момент на нее могут наложить 
"лапу" - и привет? 

Любомудров Д.В.: И могут наложить "лапу", и наложат. Что там говорит Набиуллина, слушать 
бессмысленно. Она говорит не для нас с Вами, она похожа на автоинформатор. 

Ведущий: "Ваш звонок очень важен для нас..." 

 Любомудров Д.В.: У нее нет 
задачи - объяснить нам - почему 
она так делает. Поскольку они 
поставлены глубинным 
государством, а вовсе не 
народом, не парламентом. Этот 
симулякр демократии является 
плохой копией американской 
системы. Где и американский 
президент ничего не значит, и его 
можно выкинуть, как щенка, как 
они поступили, например, с Трампом, о чем он сам и рассказал. Американский президент не 
управляет ни ФРС, ни спецслужбами, наоборот - они им командуют. Глубинное государство 
ставит финансовых начальников, поэтому они и могут себе позволить плевать на Президента, 
плевать на парламент, а уж на нас с Вами - и подавно, мы для них - как блохи, которые еще 
что-то там спрашивают... почему, да зачем? Если мы приняли систему действий наших врагов, 
поэтому когда наши чиновники пытаются минимизировать ущерб, действуя при этот в 
системе координат наших врагов, это же белыми нитками шито. Это как какой-нибудь 
владелец киоска подходит к главному бандиту района на трясущихся ногах, и просит его 
разрешения передвинуть киоск, а "дон Корлеоне" небрежно отвечает - ладно.  



Ведущий. Вопрос Любомудрову: "Нам ЦБ объясняет, что курс рубля пошёл вниз из-за 
проседания валютной выручки в конце прошлого года, но дальше динамика якобы будет 
более гладкой. Насколько это правдоподобно? И в чём, по Вашему мнению, главная причина 
очередного ослабления рубля? Из чего складывается нынешний курс?  

Любомудров Д.В.: По классическим правилам, если бы на Московской бирже было большое 
предложение долларов, тогда бы доллар и падал. Но наши власти разрешают оставлять 
валютную выручку за границей, и это претензия не только к Набиуллиной, Силуанову, но 
прежде всего к депутатам правящей партии "Единая Россия" - это они приняли 
соответствующий закон. Мы позволяем врагам лишать нас ресурсов. Последний пример - 
выход компании Shell из России. Им разрешили выйти. Зачем? Объяснение такое - ну это 
потому, что мы соблюдаем юридические нормы, чтобы они на нас потом в суд не подали... ну 
и прочие смехотворные резоны. Западу наплевать на решения судов, на корпоративное 
право, наплевать на право частной собственности, наплевать на суверенные права государств 
(смотрим на блокировку наших государственных валютных резервов). А мы снова похожи на 
того владельца киоска подходит на трясущихся ногах к главному бандиту района, понимая, 
что есть какой-то формальный закон, но реальным законом тут является вот этот бандит, 
который сам и прокурор, и суд, и исполнитель приговора. Наши власти пока действуют, как 
вассалы запада, и пока это так, у нас нет и не будет никакого роста. 

Ведущий. Вопрос Любомудрову: На Ваш взгляд, будет курс расти, а рубль - падать, или нет? 

Любомудров Д.В.: Пока такая 
(вассальная) система сохраняется 
- да, доллар будет расти, а рубль - 
падать. Растет объем экспорта, 
или падает, если вы не 
возвращаете деньги в страну, не 
предъявляете эти доллары на 
биржу, то у вас нет предложения 
доллара, и курс растет. Если бы у 
нас была бы обязательная 
продажа валютной выручки, то 
эта валюта от экспорта поступала бы на биржу и стабилизировала бы курс. Но у нас сегодня по 
Постановлению Правительства норматив  продажа валютной выручки - НОЛЬ %. Значит это 
Правительство объявляет - нам валюта в стране не нужна, ну вот и результат. Можно с ними 
дискутировать - правильно это или нет. Я считаю, что неправильно. Но вообще-то нужно 
менять сам подход - ПОЧЕМУ у нас до сих пор главной валютной парой считается валютная 
пара рубль-доллар? У нас сейчас за доллары ничего нельзя купить. Главной валютной парой 
сегодня уже должна быть валютная пара рубль-юань! 



Ведущий. Вопрос Ордынской: 
Очевидно, что национальная 
валюта суверенной страны 
должна быть сильной. При этом 
России нужна иностранная 
валюта, и желательно, чтобы он 
стоила недорого. Но глава 
Центробанка Набиуллина на 
прошлой неделе заявила, что 
возвращать валютную выручку 
российских экспортёров из-за 
границы не нужно. Она сказала, что валюта позволяет оплачивать необходимый импорт, а он 
нам тоже нужен. Напомню, что золотовалютные резервы тоже держали за границей и не 
возвращали, а потом там арестовали наши 300 млрд долларов. Ваш комментарий? 

Ведущий. Вопрос Родионову: 
Отчётливо помню девальвацию 
1998 года, она больно ударила по 
всем, большинство надолго 
затянуло пояса. Но каждая 
последующая девальвация была 
менее болезненной. Думаю, 
потому, что кое-что для отвязки 
от доллара в нашей стране за 
последние годы всё-таки 
делалось. На Ваш взгляд, что 
требуется, чтобы вообще отвязаться от доллара? Насколько это важно с точки зрения 
благосостояния наших граждан?  

Ведущий: Познакомимся с результатами голосования, 
которое проходило на сайте телеканала «Красная линия». 
Следите ли Вы за валютным курсом рубля?  

· да, постоянно – 3%  

· да, время от времени – 23%  

· не следил раньше, но теперь буду следить – 5%  

· не следил и следить не буду – 69%  

Ведущий. Вопрос Ордынской: Ваш комментарий? И ещё один вопрос. в прошлом году 
руководство Центробанка заявило, что доля золота и юаня в нашей стране превышает 50 
процентов, и эта тенденция будет продолжаться, то с одной стороны хорошо - вроде бы 
диверсификация, с другой стороны, не попадем ли мы из одной зависимости в другую?  

Ведущий. Вопрос Любомудрову: Дмитрий Владимирович, а что Вы думаете по поводу 
перевода наших золотовалютных резервов в юани? С одной стороны, китайцы просто по-
человечески порядочнее. С другой стороны, не попадем ли мы из одной в зависимости в 



другую? Американцы нас раздели сразу, без штанов оставили, китайцы по крайней мере так 
не делают. 

Любомудров Д.В.: Я предлагаю не 
кидаться из крайности в 
крайности - из доллара в юань и 
так далее. Китайцы тоже 
понимают, что юань - это пока их 
национальная валюта. И если 
другие страны, тем более такие, 
как Россия, начнут использовать 
юань, внутреннюю валюту КНР, 
как международную резервную 
валюту, расчетную валюту, тогда 
китайцам придется увеличивать эмиссию юаня, и эмитировать очень большой объем юаней, 
чтобы обеспечить международную торговлю вместо доллара, а это очень опасно, потому что 
то, что происходит сейчас с долларом (сдувание пузыря), может впоследствии произойти и с 
юанем, тем более, что мировой спрос снижается, и у Китая огромные проблемы с тем, что 
американцы хотят отрезать от них Европу. И какой тогда будет объем реальной 
международной торговли у Китая с остальным миром? Если сейчас выпустить огромное 
количество юаней, а потом торговля сдуется, тогда уже у Китая будут проблемы. Выход здесь 
такой же, какой у нас был найден в Советском Союзе для мировой социалистической системы 
- надо делать клиринговую валюту. У нас был СЭВовский переводной рубль (СЭВ - это Совет 
Экономической Взаимопомощи), я работал тогда во ВНЕШЭКОНОМБАНКе СССР, и мы вместе с 
МИБом (Международный Инвестиционный Банк) и МБЭС (Международный Банк 
Экономического Сотрудничества) занимались этим переводным рублем, у всех стран были 
расчетные позиции. Надо делать корзину валют, и мы с китайцами уже ведем достаточно 
успешные переговоры, и главный вопрос здесь в том - как считать паритет валют? Можно 
взять какую-то часть из ППС (паритет покупательной способности), но лучше для нас, если это 
будет паритет по ресурсам, у нас большая ресурсная база страны, у Китая есть промышленная 
мощь и большой объем товарного экспорта, и вот это составляет совокупную мощь одной 
страны, другой страны, и то же самое есть у Индии и других стран БРИКС. Наш президент 
заявляет, и министерство иностранных дел по его ориентирам подтверждает, что Россия 
будет выстраивать новые миропорядок на основе БРИКС, и соответственно валютная система 
должна быть новая, и это должна быть расчетная клиринговая валюта БРИКС, которая может 
включать, как ориентиры, вторичную корзину стран БРИКС+, например Саудовской Аравии, 
пожалуйста, предложите им сделать свою валюту, какой-нибудь "Золотой динар". Кстати за 
что убили Муамара Каддафи - а за то, что он хотел сделать золотой динар, и нанести тем 
самым ущерб доллару. 

Ведущий. Вопрос Любомудрову: а если от экономики перейти к политике, наши (как ни 
странно) военные эксперты говорят, что в России власть принадлежит бухгалтерам, и какие 
бы инициативы не выдвигались, бухгалтер говорит: это не нужно, на это денег нет, это дорого, 
президент ставит какие-то задачи, а правительство и министерство финансов говорит, что нет 
денег и все. Как можно в таких условиях соблюдать национальные интересы, и вообще можно 
ли на таком фундаменте строить экономику?  



Любомудров Д.В.: Интересы 
соблюдать можно и нужно, а 
"бухгалтер" - это ширма, знаете, я 
всю жизнь был каким-то 
руководителем, в банках работал, 
и бывают всегда такие ситуации, 
когда руководителю не очень 
удобно выходить и говорить, что я 
не дам вам кредит потому, что 
мне ваше лицо не нравится, тогда 
я зову "бухгалтера" и говорю - 
слушай, ты баланс видел? Видел. Ну ты же видел там соотношения, показатели нехорошие, 
давай, посчитай кредитный лимит, и объясни ему, что в соответствии с расчетом кредитного 
лимита мы вынуждены ему отказать, то есть это такое условное сохранение лица, все 
понимают, что это враньё, ну "бухгалтера" выставляют, как мальчика для битья, чтобы он 
озвучил что-то, что решил начальник. Это то, о чем я говорил до этого, что современная 
"демократия" в кавычках, это симулякр, а реальные решения принимают в таких закрытых 
местах, как какой-нибудь Бильдербергский клуб, или некий условный клуб, где есть часть 
клуба, которая болтает на публике на разных конференциях, а в задней комнате сидят 
настоящие начальники, условные владельцы ФРС, и решают - так, нет, сюда не пойдём, а туда 
пойдём, ну а "бухгалтеры" пусть озвучат. И дальше выходит какой-нибудь "бухгалтер" типа 
Шваба, "бухгалтер" типа Силуанова, типа Набиулиной, и начинает что-то говорить, как 
автоинформатор. 
 
Журавлёв Д.А. (дополняет): 
Бухгалтер - это не человек, это 
подход - мол я отвечаю не за всю 
жизнь, а за каждый квартал в 
отдельности, с позиции 
бухгалтера, который может быть и 
генеральный директор, и 
президент, и премьер, и член 
глубинного государства, потому 
что это - позиция, а не человек, 
просто развитие не нужно, и да, я 
отвечаю за каждый квартал, я отвечаю, что в этом квартале ничего не рухнуло, мне плевать на 
то, что будет через 3 квартала. С такой позицией развивать нельзя ничего. 

Ведущий. Вопрос Родионову: Мы говорим о том, что хорошо бы перейти к плановой 
экономике, к мобилизационной экономике, а банкир Костин говорит - нет, надо всё 
приватизировать, и вот прямо-таки запахло Чубайсом, в условиях военного конфликта разве 
это тот путь, по которому мы должны идти? Ну правда Песков сказал, что приватизация не 
планируется, но вот вопрос - насколько сильны такие, на мой взгляд, совершенно 
неадекватные настроения в среде российской финансово- экономической элиты?  



Ведущий. Вопрос Ордынской: О 
приватизации Костин заговорил 
из-за растущего дефицита 
государственного бюджета. В 
первые месяцы года дефицит 
почти превысил запланированный 
показатель на весь год. С 
деньгами у правительства 
действительно дела неважные. 
Но где в чьих карманах оно будет 
их искать? Не в карманах ли 
трудящихся, как делали все последние десятилетия? Что Вы об этом думаете?  

Ведущий. Вопрос Любомудрову: Как показали события последнего года, эта система, 
достаточно просто звучащая, оказалась несовместимой с реальной жизнью. На Ваш взгляд, 
самостоятельность финансовой политики России за последний год увеличилось? И что нам 
мешает стать суверенными? Я вспоминаю Советский Союз, мы все его прекрасно с Вами 
помним, там всем было глубоко плевать на курс доллара, он интересовал только 
специалистов, мы были полностью независимы.  
 
Любомудров Д.В.: Любой 
механизм имеет свой ресурс. 
Президент Путин, например, 
после Клауса Шваба сказал, что 
капитализм кончился. Я согласен с 
коллегами, что мы играем в 
американское казино, ну а сами 
американцы говорят, что это 
казино сломалось, и они будут его 
ломать совсем. Политики, 
политологи, философы, наверное, 
согласятся с тем, что люди живут 
сообществами, а мы на высшем уровне говорим, что мы государство-цивилизация. И вот нас 
ткнули носом в то, что у нас могут любой момент обрезать все, что никакого  свободного 
рынка нет, никакой рыночной экономики нет, значит - мы должны сами о себе заботиться, 
сами обеспечивать себя жизненно необходимыми вещами. Речь не о какой-нибудь там 
хамоне или других второстепенных вещах, которые конечно можно и нужно покупать, но 
жизненно необходимые вещи нужно делать самим, начиная с группы А, то есть производство 
средств производства, чтобы по промышленным позиции мы не зависели ни от запада, ни от 
Китая, ни от кого. И это даст нам и рабочие места, и образование, даст нам уверенность в 
завтрашнем дне, а это в свою очередь даст прирост населения, потому что прироста 
населения не бывает, когда люди не верят в завтрашний день. Это значит, что у нашего 
общества есть исторический шанс построить новую систему, отвязавшись от американского 
казино. Копировать Советский Союз смысла нет, есть много вещей, которые практика не 
подтвердила, я работал в системе Государственных банков Советского Союза, и мы в силу 
служебных обязанностей изучали западную банковскую систему и долларовые расчеты, но 
дело в том, что не банковская система должна быть главной, вот что стоит взять из советского 
опыта, а надо взять планирование натуральных показателей. Нельзя бухгалтерам давать 



власть определять политику в стране, мы должны думать и знать - сколько нам нужно тонн, 
километров, килограммов, да, бизнес может браться за определенные задачи, например - 
делать самолеты, корабли, пожалуйста, если сделаешь, берись, мы тебе от государства 
напечатаем денег и кредит дадим, деньги должны выпускаться в экономику во-первых, для 
обеспечения реального текущего оборота в стране, а во-вторых, для финансирования 
проектов развития, если выпускаемые эмиссионные деньги связаны в новых создающихся 
производственных мощностях, то никакой инфляции на потребительском рынке не будет. 
Кроме того, надо заново реализовать двухконтурную банковскую систему, как в СССР, 
финансовую систему, где есть условные "наличные" деньги для расчетов граждан, а есть 
условные отдельные "безналичные" деньги предприятий. Это система хорошо себя 
рекомендовала, она позволяет обеспечить реализацию стратегии развития, не допуская 
неконтролируемого перетока денег в карманы граждан, который действительно может 
вызвать большую инфляцию, вернуться к ней никаких проблем нет, естественно нужно будет 
перестроить банки, чтобы банки занимались тем, чем они по классике и должны заниматься, 
то есть это трансформатор кредитных ресурсов в кредиты заводам. Нужно заботиться о том, 
чтобы у населения, домохозяйств были бы значительные сбережения, которые являются 
пассивной базой банков, т.е. кредитными ресурсами. Нужно сделать специальные 
фидуциарные банки для доведения спецэмиссии до промышленности, которые не позволят 
целевым деньгам сделать ни шага ни вправо, ни влево от утвержденного проекта, это 
казначейская система, где эти деньги "окрашены", и современные цифровые технологии 
вполне позволяют каждый рубль промаркировать, если он выпускается под проект развития, 
он просто не может попасть в наличный оборот граждан. Всё это сделать не проблема 
вообще, но это должна делать новая команда, а старая команда, которую нас сидит, должна 
вся уйти, новая команда должна получить новые задачи, мы тебя назначаем не просто, чтоб 
ты там сидел на троне, мы тебя назначаем победить в схватке, конкретную задачу ставим, 
если не справишься, то не обижайся, и весь твой штаб будет нести ответственность. Должна 
быть персональная ответственность руководства, за взятые на себя обязанности. Вот тогда мы 
победим. 
 
Ведущий: Главное, что нам для начала надо взять из советского опыта - это стремление к 
независимости и самоуважение, на этом фундаменте уже построить всё остальное, а с вами 
была программа "Точка зрения". 

Пост-релиз мероприятия на сайте "Клуба Проектного Процесса": 
https://www.projectclub.ru/Anons-01/2023.04.18-RedLine-LDV.pdf    

Все пост-релизы мероприятий на нашем сайте: https://www.projectclub.ru/Anons-01.htm  

https://www.projectclub.ru/Anons-01/2023.04.18-RedLine-LDV.pdf
https://www.projectclub.ru/Anons-01.htm

